

# El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.

**SUSCRICION**  
**PARA PAMPLONA**  
 Un mes 1'25 pesetas  
 Tres meses 3'50  
 Seis meses 6'75  
 Doce meses 12'50

**ULTRAMAR.**  
 Seis meses 15 pesetas  
 Doce meses 26

**SUSCRICION**  
**PARA FUERA DE PAMPLONA**  
 Tres meses 4 posetas  
 Seis meses 7'50  
 Nueve meses 11  
 Doce meses 14

**EXTRANJERO.**  
 Tres meses 11'75 pesetas  
 Seis meses 23

**PAGO ADELANTADO**

no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES. Teléfono número 7.

Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 36, bajo y calle de San Gregorio, 25.

Pamplona 25 de Enero de 1896.

## OBSTRUCCIONISMO ADMINISTRATIVO.

La administracion pública debe ser eminentemente activa si ha de responder a sus fines privativos atendiendo a las múltiples e imperiosas necesidades de los pueblos; pero contra ese carácter conspiran, y por lo tanto, contra los intereses sociales los que por ignorancia, por errores ó por menguadas pasiones se complacen en obstruir proyectos, en estorbar empresas, y en oponer resistencias porfiadas a propósitos patrióticos.

Siempre, siempre hay hombres que por un mal entendido amor propio, ó por egoísmos ruines, son los obstáculos tradicionales de las reformas en la Administracion, ó de empresas que pueden contribuir al incremento y desarrollo de los elementos vitales de los pueblos.

Y para que esos grandes estorbos del progreso aparezcan más execrables, acontece de ordinario, que uno solo basta para destruir las aspiraciones de todos los que constituyen una corporacion administrativa.

Una palabra de desconfianza, un movimiento de recelo, una actitud de premeditada reserva; suspenden frecuentemente una discusion fructuosa, aplazan un proyecto importante, y lo que es peor, lo inutilizan por completo. Los que han pertenecido a Corporaciones administrativas saben, por triste experiencia, hasta qué punto son exactas nuestras afirmaciones y hasta qué punto es preciso prevenirse contra los que tan alevosamente sorprenden a los que de buena fe estudian un proyecto útil ó necesario para el régimen de una localidad, de una comarca ó de una Nación.

Los intereses íntimos y secretos de los que, como vocales, pertenecen a un centro administrativo, son causa constante del hecho obstruccionista que lamentamos tanto más cuanto más generalizado lo encontramos, y cuanto, por desgracia, pasa más desapercibido y hiera más a mansalva, destruyendo á veces no sólo trabajos profundos y generosos, sino ideas que, de ponerse en práctica, serian germen fecundo de la riqueza pública.

Conviene, pues, que todos los que pertenecen a corporaciones populares, y aun á centros de otra índole, procedan siempre con absoluta buena fé, pero que, á la vez, vivan alerta; que estén prevenidos contra las malas artes de que se valen para sus siniestros fines los obstruccionistas sistemáticos y los circunstanciales; porque unos y otros se proponen siempre impedir que prosperen los proyectos agenos, ó los que, por cualquier motivo, pueden estorbar el monopolio de sus intereses.

El aforismo, tambien sistemático, de que «diferir es resolver», lo utilizan arteramente los que, alardeando prudencia y prevision, detienen el estudio de determinados negocios que pueden ser ventajosos para los pueblos ó para las colectividades á que se refieren; y ese principio negativo les sirve de escudo para ocultar sus bastardas miras, con grave detrimento para la prosperidad pública ó de la empresa en que directa ó indirectamente intervengan esos enemigos encubiertos de todo lo que no sea su medro personal ó la menguada satisfaccion de su arrogante soberbia.

Es preciso que la actividad discreta, reflexiva, pero no la obstruccionista, ya que así podemos llamarla, á la que despliegan los que tienen por norma de conducta el estorbar la marcha de los negocios; es preciso, lo repetimos, que aquella actividad se imponga rechazando enérgicamente á los que, con hipócritas actividades, se complacen en dificultar todo lo que pueda ceder en beneficio público ó privado, siempre que se oponga á sus menguados egoísmos.

JUAN CANCIO MENA.

## “PACHI” (CUENTO)

Era un perro pequeño y flacuchón, de cortas lanas y pelados ojos. Imposible le hubiera sido al más entendido zoológico el determinar su raza; ni era de Terranova por más que tenía el corte de esta variedad canina, ni de la de aguas ó lanas, aunque de ellas iba vestido. Mas importa poco á nuestro cuento el averiguar su genealogía.

Su dueño, pescador de oficio, no se cuidaba de él sino para llevarle al mar, donde el animal le prestaba siempre un gran servicio. A Pachi le importaba poco el abandono de su amo. La necesidad le había enseñado á buscarse la comida, revolviendo de madrugada los cajones de la basura y por las tabernas y sidrerías.

Por el barrio no parecía sino á la hora de salir al mar; á esto lo habían obligado los malos tratamientos, lo mismo de pequeños que de grandes, de propios que de extraños. Su amo al embarcarse lo hallaba siempre plantado en la proa de la trinierra, simulando el mascaron de las grandes embarcaciones.

Una mañana al entrar la tripulacion en la lancha en vez de encontrar á Pachi tumbado en la proa lo vieron dando vueltas por la barca; notando con sorpresa que en lugar de saludar á los pescadores con las caricias de costumbre les recibía con fuertes ladridos, alternados de ahullidos lastimeros. Al propio tiempo aquel perro, de cuyo siempre tan dócil aspecto con firo ademán, tratando de prohibirle la entrada en la embarcacion.

Los marineros no se explicaban tan extraña conducta. El patrón, marino de gran experiencia, les dijo: «Pachi barrunta mal tiempo y por eso ladra. Pero no hagáis caso; hoy se prepara una buena pesca y no es cosa de perderla. Tal vez se equivoque como nos equivocamos los hombres.»

Y para hacer callar al perro le dió con un remo un golpe, que le hizo exhalar un gruñido de queja y acurrucarse en la proa.

Los marineros ocuparon sus puestos y la lancha Carriño salió del puerto impulsada por los poderosos remos, que le hacian cortar con su aullada quilla, las embravecidas olas del Cantábrico.

El mar se ha puesto furioso. El viento bate con fuerza las oncre-padas aguas que al chocar contra los murellones del muelle, forman montañas de espuma que arrollada por el huracan es arrojada á gran distancia; los barcos anclados en la bahía son juguete de las olas, que los zarandean como plúmas; impulsadas por furioso remolino. La cristalina llanura se ha convertido en ondulante manto negro, salpicado allá á lo lejos de pequeños puntos blancos, que señalan las rompientes de las olas al chocar unas con otras.

Las familias de los marineros se agolpan en el muelle buscando con ansiosa mirada ago que indique el regreso del ser amado...

Las embarcaciones han regresado... pero falta una; la trinierra Carriño. El patrón desafiando el temporal se ha internado demasiado. El temporal ha debido cogerles lejos, muy lejos. Así lo dicen los marineros que llegan al puerto.

La ansiedad es terrible. La neblina que del mar se levanta impide verlo que en él pasa á una milla de la costa.

El viento cambia; la furia del mar disminuye. Si no han perecido con la fuerza del vendaval, aún pueden volver. El viento les favorece...

Un grito general de alegría indica la aparición de un punto blanco en el horizonte; es una vela, que rápidamente impulsa á la barca hacia la playa. ¡Se han salvado! Los marineros están en sus puestos. Cuando se acercan, la ansiedad se apodera de cuantos ocupan el muelle; falta uno; un remero. Al entrar en el puerto la duda se convierte en dolorosa realidad. No es el viejo patrón quien dirige la Carriño. Se quedó en el mar acompañado de Pachi.

En lo más recio de la borrascosa el patrón fué arrebatado de su puesto por una gigantesca ola que arrolló la barca. Pachi se arrojó detrás de su amo. Los marineros no se cuidaron de él. Era su patrón, el amo de la lancha que les servía para sustentar á sus familias... mas el mar estaba muy malo.

Pachi no le debía el alimento, le era deudor tan solo de algunos golpes... pero, en aquel marino arrebatado por el mar veía á su amo, y como él no era un hombre, sino un perro, se lanzó á salvarlo. Amo y perro desaparecieron entre la espuma.

El marinero más experto ocupó el puesto del naufrago; los remeros con la fuerza de la desesperacion luchan con las olas, cojen una corriente, cambia el viento, izan la vela y ganan la playa.

Anochece y aún están en el muelle la mujer y los hijos del patrón de la Carriño. El mar ha cedido bastante y han salido dos barcas á inspeccionar la costa.

Por entre las rocas aparece jadeante, arrastrándose, cojeando, con el lomo tiato en sangre y lanzando fuertes ahullidos, Pachi, el perro despreciado.

Pero ahora no lo es. Tal vez puede indicarle el paradero de su amo.

Los hijos del patrón salen á su encuentro: Pachi al verlos se lanza ladrando á las rocas, vuelve á su lado, torna otra vez á las peñas y con su continuo ir y venir los conduce á una pequeña playa, donde encuentran, aun con vida, milagrosamente, á su llorado padre.

T. OSABAR

Pamplona 24 de Enero de 1896.

## Del extranjero.

Cuestión Crispi-Cavallotti.—La Reina Victoria y el Sultán.—Doctrinas Monroe.

La cuestion entre Crispi y Caballotti, á propósito de la conducta, no sólo política, sino moral, del primero, continua presentando cada vez mayor gravedad. El adversario del Ministro italiano es de los que tiran la piedra y no retroceden; pues empuñado en una gran empresa, y reuniendo materiales para sostener la acusacion á fuerza de continuar su obra, se hace simpático á las minorías y menos odioso á las mayorías parlamentarias. De dos clases son los cargos contra el primer Ministro; unos de régimen interior y de moralidad en el mismo, y otros de política exterior, principalmente en Africa, donde el prestigio del país ha quedado muy comprendido. Como este cargo es inmediatamente corre pondeado por el pueblo italiano, que tantos tesoros y hombres pierde en la prosecucion de la empresa, la obra de Caballotti puede decirse coronada por el triunfo. Desgraciadamente los elementos que sostienen al Ministro son mas fuertes que los que se hallan al lado del representante del pueblo, y así podemos adivinar de parte de quien estará la victoria definitiva ¡Tanto peor para el pueblo italiano!

La Reina Victoria ha escrito al Sultán Abdul Hamid en términos muy enérgicos á favor de los cristianos de Oriente y de las reformas políticas y administrativas, que para protegerlos convendría establecer en Turquía. Entendemos que alejar al Gobierno de semejante cuestion, reduciéndole á las proporciones de un asunto particular entre los Soberanos, ha sido una prueba de habilidad política del Ministerio británico. La galantería de los otomanos ya á ponerse á prueba, y como su propio interés aconseja á los turcos en igual sentido que lo hace la Reina de la Gran Bretaña, soberana tambien de millones de musulmanes en la India, no es permitido creer que sus gestiones amistosas tendrán satisfactorio resultado.

Ya sabe que en los Estados Unidos no ha prescrito la doctrina de Monroe y que se trata de aplicarla á los sucesos venideros, á juicio del Senado. Grave es la decision y debe tenerse muy en cuenta por los políticos europeos; pero mas grave es todavia que se trató de imponer dicha doctrina aun en el caso de mediar un arbitraje. Vale tanto como oponerse á los progresos del derecho internacional y á la común aspiracion de todos los pueblos cultos. Extiéndase la decision del Senado á la inspeccion de América sobre las vías de comunicacion fluviales y marítimas; en una palabra, la Confederacion afirma su hegemonía en el nuevo Continente, y por consecuencia, es llegado el caso de que las Cancillerías europeas hagan valer su derecho, fundado no solamente en la tradicion y en la historia, sino en la comunidad de intereses, que hoy es innegable, entre Europa y América.

## Círculos católicos de obreros

No creemos equivocarnos: la primera invencion de los católicos del presente siglo es la de los Círculos católicos, debidamente á la iniciativa de los que, antes de reunir á los trabajadores en fraternales asociaciones, llevaron á sus representantes al trono de Su Santidad para recibir la paternal bendición del Papa de los obreros.

Desde que los Círculos católicos se han inaugurado, ya no son, como antes, de temer las predicaciones de los socialistas. En otras épocas no muy distantes á la nuestra, nadie se oponía á sus ideas sino con libros, con sermones con periódicos; no lo hacia nadie con hechos, y asociaciones de enseñanza, de beneficencia, de socorros mutuos y de recreo, ofreciéndoles en nombre de los católicos tanto y más como podrian ofrecerles engañosamente los sectarios.

La fundacion de los Círculos no era más, en realidad, que la renovacion de un aspecto de la vida gremial de la Edad Media, en nuestro concepto, perfeccionada. Porque ya no son el aprendiz, el compañero y el maestro los que se reúnen en los Círculos, sino obreros de una misma categoria dentro de la asociacion, por más que fuera de ella, cada uno conserve la suya en la escala jerárquica del trabajo. El vínculo de la caridad, tal vez más fuerte que la Edad Media, se fortificará más cada vez, infiltrando poco á poco en la vida común, las prácticas religiosas.

Sabido es que Su Santidad indica la oportunidad de restablecer los gremios, como pueden existir despues de haberse proclamado la libertad del trabajo. Los Círculos serán quizá los que encuentren esa fórmula todavia desconocida y por la cual todos anhelamos.

Las crisis obreras de nuestra edad encontraron ya formados esos poderosos antemurales que en vano han querido elevar la Internacional y las Bolsas del trabajo. Un Gobierno católico, el de Bélgica, ha sido el primero en crear el Ministerio del ramo, elevándolo en la consideracion pública al mismo nivel que la Hacienda, el Ejército, la Marina y los demás negociados de la Administracion pública.

Cuando por todas partes se levantan escuelas laicas, hacen bien los Círculos de obreros en recoger y levantar la bandera de las católicas, y despues de haberse servido la revolucion de las Bibliotecas populares, que tales frutos llevan como fué la raíz, cumplen su encargo proporcionando á los obreros buenas y religiosas lecturas. Y en cuanto al solaz y recreo, los círculos concluirán con las tabernas, insigne foco de todo género de malas pasiones y de malas obras.

No podian los Prelados españoles mirar con indiferencia una institucion tan recomendada por Su Santidad, y así, no uno ú otro sino, todos, se han puesto al frente de ese movimiento obrero católico, su que no se nota la menor señal de desfallecimiento, así es que bendicen á sus fundadores, presiden las juntas y sesio-

nes públicas, y no omiten medio alguno para su prosperidad y florecimiento. Recordamos ahora á los dignos Prelados de Oviedo y Palencia entre los que más se distinguen en este género de proteccion á los obreros católicos. Y á la verdad, ¿qué Obispo español no cuenta muchos modelos de protectores de la Instruccion entre sus ilustres antecesores? Basta abrir las historias particulares de las diócesis para encontrarlos al frente de Universidades, Colegios y asilos de toda clase.

Los que en un principio llevaron el nombre de defensores de las ciudades, bellísimo título, solamente inferior al de Obispos, cuando ya hubieron cumplido su primer encargo y las Naciones encontraron su asiento, fundaron escuelas y las reglamentaron, y con sus propias rentas les constituyeron un patrimonio. Hoy que los Obispos no son ricos, muéstrense, con todo, en cuanto pueden, no menos generosos. Y más han hecho, apoyando al lado de los obreros católicos á los próceres del siglo, y haciendo que los Círculos actuales se distingan de los antiguos Gremios en la compenetracion y convivencia, por decirlo así, de los pobres y de los ricos, que se desconocía, durante la Edad Media, al menos en las actuales proporciones.

¡Bendita sea, pues la institucion de los Círculos católicos, una de las más felices memorias que guardeará la posteridad del Pontificado de León XIII!

## La cocina de los pobres.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Aunque la notoria benignidad del actual invierno no lo ha hecho tan necesario como en los anteriores, ha vuelto sin embargo á funcionar de nuevo la cocina de los pobres en la Parroquia de San Lorenzo. En los dias 16, 17 y 18 del mes presente se les dió en diferentes tandas una excelente comida compuesta como siempre de buena y bien condimentada legumbre, un pedazo de tocino y pan más que suficiente. El primer día se repartieron más de 400 raciones, el segundo 320 y este número poco más ó menos el tercero. Presidían tan laudable acto dos respetables sacerdotes y servian con delicado esmero á los comensales dos distinguidas señoras de esta capital ayudadas de varios alumnos del Seminario.

¡Cuán dulce y consolador era ver, señor Director, aquel hermoso cuadro! La Religion creadora y santificadora del amor al hombre por Dios, representada por el Sacerdote católico. El ángel de la caridad personificado en la mujer cristiana. Y el vigoroso y noble impulso de la juventud, que viene á continuar los esfuerzos de la piedad y de la fé, encarnado en los que son la esperanza de la Diócesis y han de subir pronto las gradas del santuario.

Gracias en nombre de los pobres en primer lugar á Dios, que es el dador de todo bien. Y gracias y bendiciones á todos los que contribuyen á remediar las miserias del prójimo, dando elocuente testimonio de los nobilísimos sentimientos que abrigan hacia los necesitados.

Suyo afecto.—X, Pamplona 21 de Enero 1896.

## Los horrores de Armenia

UN OBISPO ASESINADO.

Segun despachos particulares de Constantinopla, el asesinato del Obispo armenio Gregorien Boghas, ocurrido en Van, ha causado gran emocion.

Los armenios que se habian refugiado en Rusia han vuelto á pasar la frontera y entrado en Erzerum, asesinado á gran número de musulmanes.

El vecindario de Saana ha vuelto á alzarse en armas nuevamente.

En Malata, un sacerdote católico, comulgando por la muchedumbre á que abjurado de sus creencias, se negó á ello y fué muerto en el acto.

## GUERRA DE CUBA

Combate en Vista Alegre.

El coronel Vicuña comunica desde Navajas que á las once de la mañana del 21 encontró entre Pedros y Bolondron, parapetados en el potrero llamado de Vista Alegre, á los rebeldes que forman las partidas de Periquito Perez, el Inglesito y Pepe Roque. En total 1.200 hombres.

La columna del coronel Vicuña emprendió el ataque con tal bravura y decision, que despues de hora y media de combate, el enemigo, desalojado de las posiciones que ocupaba, rompió en desordenada fuga.

En el campo dejaron los rebeldes doce muertos y muchos heridos.

La columna sólo tuvo dos bajas; un caballo herido de gravedad y un coraceta herido levemente.

Voluntarios inmovilizados.

El general Marín ha reunido esta tarde en palacio á los jefes de los voluntarios de la Habana.

A la reunion han acudido todos los coroneles, los cuales han empezado por reiterar al capitán general interino sus patrióticos ofrecimientos.

Por indicacion del general Marín se ha acordado movilizar cuatro oficiales y cien individuos de cada batallon, que serán destinados á cubrir la línea férrea del Oeste.

Fuga de deportados.

Doce deportados políticos que se hallaban en la isla de Pinos, empleados en la corte de madera de Júcaro cogieron al patron de la goleta «Margarita» y le obligaron á hacerse á la mar con rumbo á la isla de Cuba.

Segun El Liberal, comunicada la noticia á



la Habana se dió orden para que saliera el yate «Pilar» a coger la goleta; pero al poco tiempo entró de arribada, con averías. Se ha dado aviso a los buques de la costa, y se cree que la goleta «Margarita» habrá sido ya apresada.

Extranjero.

ALEMANIA.

La amnistía concedida por el Emperador con motivo del aniversario del 18 de Enero ha servido para abrir las puertas de las prisiones de Alsacia-Lorena á más de cien personas que habían dado los gritos, considerados sediciosos, de «Viva la Francia!»

Después del banquete celebrado el sábado último en el palacio imperial de Berlín, en conmemoración del 26 aniversario de la proclamación del imperio de Alemania, se sintieron indispuestos muchos convidados. Se supone que la causa de las indisposiciones obedece á que los convidados comieron ostras que no se hallaban en buen estado.

FRANCIA.

En el campamento del ejército francés, en Chalons, acaban de verificarse ensayos de la fuerza explosiva de la melinita, á presencia del general Hervé, comandante en jefe del sexto Cuerpo.

Según el informe enviado al Ministerio de la Guerra, los ensayos se hicieron en cinco voluminosos bloques de piedra, trabados con cemento de 140 metros cúbicos de volumen, y cuya construcción ha costado 20 000 pesetas.

A la primera explosión las enormes piedras, completamente separadas unas de otras, fueron lanzadas á más de cien metros de distancia.

SUIZA.

Dicen de Meiringen que cinco montañeses que se dirigían á un chalet situado cerca de Guttanen, fueron sorprendidos á su regreso por una avalancha de nieve, muriendo tres de ellos y resultando el cuarto gravemente herido.

GACETILLAS.

Vecinos que no tienen á domicilio el agua de Arteta piden agua de dicho manantial.

Dicen que ha llegado el momento de instalar las fuentes de veintidós que están proyectadas y que hasta ahora no se ve que se principien las obras.

Ha regresado de su excursión á Madrid nuestro amigo don Francisco Galbete en compañía de su esposa.

La señora doña Saturnina Jaime, viuda de Alvero, ha fallecido en Miranda de Arga el día 23 del corriente después de recibir los Santos Sacramentos.

Rogamos por el eterno descanso de la finada; y á su atribulada familia damos nuestro sincero pésame.

La provincia de Guipúzcoa tiene en Santander un representante encargado de socorrer ó los soldados guipuzcoanos que regresen de Cuba por enfermos é inútiles.

¿No podría nuestra Diputación provincial hacer lo propio con respecto á los soldados navarros que desembarquen en aquel puerto en análogas condiciones?

Sería una obra de caridad.

Han sido ascendidos á comandantes los capitanes nuestros amigos don Luis Pícatoste y don Manuel Mercader. Dámosles nuestra enhorabuena.

En breve se sacarán á concurso entre los actuales notarios setenta y dos notarías que aún faltan que proveer, de conformidad con lo dispuesto en el real decreto de 17 de Julio último.

Dice un periódico de San Sebastián:

«A juzgar por el gran número de trenes de mercancías que diariamente llegan á la estación férrea del Norte, con cargamento de vino, la exportación de nuestros caldos á la vecina nación ha tenido en estos últimos días gran aumento.

Por término medio se despachan en la estación de esta capital, con los trenes especiales que se forman, más de 200 vagones.»

De real orden se están ensayando en varios cuerpos de ejército un sistema de botas inventado y reformado por un oficial de infantería, las cuales lo mismo sirven para vino que para otra bebida espirituosa.

El primero y cuarto cuerpo de ejército han informado ya á Guerra favorablemente sobre esta reforma.

Al regimiento reserva de Pamplona han sido destinados el teniente coronel don Aureliano Lopez y el comandante don Juan Armengol.

Y á la zona de esta capital los comandantes don Luis Pícatoste y don Bernardino Sandoval.

La señora doña Cándida Arregui de Muñoz ha tenido la bondad de remitirnos, en nombre de la colonia militar de señoras, dos ejemplares del sermón predicado por el presbítero don Antonio Gonzalez Burgos, en la función que dedicaron á María Inmaculada el día 11 del pasado mes para impedir de su protección y amparo el triunfo de nuestras armas en Cuba.

A dichas señoras damos las gracias por su donativo.

En el Gobierno civil se han recibido los impresos modelo para las personas que deseen presentar obras en la Exposición de Bellas Artes y de Industrias artísticas, que se ha de celebrar en Barcelona desde el 23 de Abril al 29 de Junio del corriente año.

Segun aviso de la Compañía de los ferrocarriles del Norte, desde el día 5 del próximo Febrero quedan suprimidos los billetes de tercera clase para el tren expreso número 1, estaciones San Felices y Logroño y Baños de Pamplona, y el tren expreso número 2, no admitirá viajeros con billete de tercera para ninguna estación, desde aquella fecha.

Ha sido nombrado capellan de número de la iglesia de Nuestra Señora de Monserrat de Rema, nuestro querido amigo

el distinguido catedrático del Seminario Conciliar de Zaragoza, Dr. D. Juan Aguas.

De todas veras felicitamos al señor Aguas por el cargo tan elevado, deseándole toda clase de prosperidades en su brillante carrera.

El señor Aguas es muy conocido en esta capital; pues no há mucho tiempo que estuvo en esta ciudad haciendo oposiciones á una canonía.

En el parque de Artillería de Zaragoza se está amateando una mula, que es la que ha de montar el Arzobispo, señor Alda, el día de su entrada pública en aquella ciudad, cuya fecha no se sabe aún; la entrada privada la verificará el martes próximo 28 del actual.

Ha sido empleado en la Intervención de Hacienda de esta ciudad con el sueldo anual de 6.000 reales el joven don Carlos Gallostra, á quien felicitamos por su empleo.

La Junta provincial de Instrucción pública de Navarra hizo ayer los siguientes nombramientos con carácter de interinidad:

Don Valentín Iracheta, para la escuela de Garzain; don José Ruiz, para la de Artaiz; doña Luisa Aparicio, para la de Tajonar; y doña Petra Gonzalez del Reguero, para la de Cizur menor.

Ayer á las diez de la mañana falleció en esta capital, á la avanzada edad de 88 años el presbítero don Julian Preboste. Descanse en la paz del Señor.

Desde Fuenterrabía escriben notificando que la pesca del besugo es tan escasa, que nuestros bravos marinos empiezan á sufrir sus consecuencias y á verse faltos de recursos para atender á las necesidades de la vida.

Que la Providencia vele por ellos, proporcionándoles la abundancia que alivie la triste situación en que se encuentran.

Se ha recibido la nueva remesa de mapas de la Isla de Cuba y se lo avisamos á las personas que deseen adquirirlos, pudiendo pasar por esta Administración á recogerlos.

Nuestro amigo don Santiago Arnal, celoso inspector de primera enseñanza de Navarra, ha girado una visita á la escuela de Echauri; y además de dar acertadas disposiciones en lo que afecta á la parte administrativa, propuso á la Junta local de aquel pueblo se dé (de oficio) un voto de gracias á los maestros en vista del estado satisfactorio en que se encuentra la enseñanza.

Nos consta que doña Cándida Arregui, ha dirigido á su nombre, y en el de la colonia militar de señoras, una afectuosísima carta al presbítero don Antonio Gonzalez Burgos, por la deferencia que ha tenido al dedicarle el hermoso discurso pronunciado en la iglesia de Santo Domingo, y de que nos ocupamos en otro lugar.

Refiere «El Cronista», de Sevilla, que unos albañiles que trabajaban en la demolición de un cielo raso en la casa número 13 de la calle Harinas, encontraron un escondite que contenía la respetable suma de 6 á 7 mil duros en oro.

¡Añh hay Patria, Veremundol!

El coronel de carabineros don Emilio Peñuelas Calvo, subinspector de Navarra, Guipúzcoa y Huesca, ha sido destinado á la subinspección de Mallorca, Tarragona y Castellón.

El M. I. Sr. Gobernador civil encarga á los señores Alcaldes de los pueblos de la frontera de Francia, que en unión de la Guardia civil, ejerzan la mayor vigilancia posible, para evitar que ningún recluta de los llamados á las filas, pueda desertar, pasando la frontera.

Se halla vacante la plaza de médico titular de Uterga y Legarda.

El Concejo de Maquirriain (Orba) con el competente permiso de la Excm. Diputación, pone en pública subasta el día dos del próximo Febrero y hora de las nueve de su mañana, doscientos árboles de su monte comunal.

Todos los periódicos cubanos hacen grandes elogios de las condiciones de mando y carácter de nuestro paisano el general Navarro, y del excelente espíritu y bizarría de los jefes y soldados que componen su brigada. Dicen que va siempre en la vanguardia, sereno en el combate, activo y enérgico en la persecución. Uno de ellos cuenta que le dijeron cuando iba al alcance de Máximo Gómez:

«Mi general, dice Máximo Gómez que piensa tomar café en Matanzas.»

«Lo tomaremos juntos» contestó Navarro, demostrando así su ánimo de no detenerse hasta dar con él.

En nuestra provincia comienza á notarse un poco de movimiento en las compras de vinos y se espera que el mercado vuelva á tomar incremento, si se tienen en cuenta las noticias que se reciben de Francia, en donde se estima mucho el vino de Navarra, por sus excelentes condiciones, gusto y color.

La antigüedad que ha de servir de base para declarar derecho al abono del sueldo de capitán asignado á los primeros tenientes del arma de Infantería desde 1.º del actual, es la de 16 de Agosto de 1887.

El Papa ha recibido en audiencia al sabio eclesiástico Coccolo, que ha hecho á Su Santidad el homenaje de un magnífico álbum que contiene la traducción en todas las lenguas de Europa y en los principales dialectos de Italia de la célebre composición en versos latinos sobre «La Muerte», que Leon XIII se dignó dirigir á César Cantú. El álbum comprende 60 versiones, 34 en lenguas diversas y 26 en dialectos.

Un periódico de Orense denuncia el siguiente hecho ocurrido en uno de los Juzgados de aquella provincia.

Una finca, cuyo valor era de tres mil pesetas se vendió en tres pesetas por procrastinamiento de apremio quedando defraudada la Hacienda y los acreedores á costas.

Las subvenciones que paga el Estado á las juntas de Obras de Puertos son: Málaga, 500 555 pesetas Vizcaya, 350.000; Cartagena, 500.000; Almería, 350.000; Huelva, 150.000; Sevilla, 500.000; Tarragona, 500.000;

Palma, 150.000; Coruña, 500.000; Santander, 500.000, y Vigo, pesetas 350.000 pesetas.

Para ocupar la vacante que dejó en la Iglesia Catedral de Calahorra, don Antonio Ortega, ha sido nombrado canónigo de la misma el Beneficido de la de Toledo don Julián Vega y Martínez, que reúne las condiciones del artículo 10 del Real decreto de 28 de noviembre de 1891.

La Excm. Diputación foral y provincial ha autorizado al Ayuntamiento de Tiebas para el arriendo de la taberna; al de Ayegui para el del garapito; al Concejo de Eguarreta para que su monte comunal pueda entregar al vecino José Perez, los materiales que para reedificar su casa quemada necesita; y á la Oncena de Riezu para verificar la limpieza de su monte comunal.

El Concejo de Arguiñano, previa la competente autorización de la Excm. Diputación foral de esta provincia, saca á venta en pública subasta 599 árboles de haya, tasados en mil pesetas.

Ayer á última hora recibimos un ejemplar de la importante circular dictada por la Diputación foral, sobre términos de alzada y rectificación catastral.

En el número próximo, Dios mediante lo publicaremos.

RHUM QUINQUINA DE LA HABANA. La única preparación legítima; inofensiva, aceptable.

Para el tocador es el favorito de las damas. Véase el nombre de los fabricantes, con letras grandes y negras, en la etiqueta: CRUSELAS HNO Y C.ª HABANA.

REPARADOR del organismo depauperado y el escrofulismo.

(Desconfiar de las imitaciones.) Me complace en manifestar que la Emulsion Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa es una excelente preparación, habiendo comprobado su eficacia en el escrofulismo y en aquellos casos en que ha habido necesidad de reparar el organismo depauperado por grandes pérdidas.

Logroño 10 de Julio de 1885. Dr. JOAQUIN CORRAL, Médico Cirujano.

LOS ASMÁTICOS se alivian inmediatamente tomando las Pastillas Balsámicas Morelló. Farmacia Marquina y principales.

Seis reales caja.

Registro civil. INSCRIPCIONES DEL DIA AYER.

Nacimientos.—Varones 0 y hembras 4. Defunciones.—Juan Casañas, de 40 años de edad, de Isault. Matrimonios.—Ninguno.

Observatorio meteorológico. Las observaciones hechas ayer en la estación meteorológica de esta ciudad, son las siguientes:

Temperatura máxima : . . . . . 6'0 Minima bajo cero . . . . . 4'3 Altura barométrica . . . . . 727'6 Velocidad del viento durante las últimas veinticuatro horas . . . . . 12 ks. Dirección dominante N. y N. E.

Afecciones astronómicas. Día 25.—Pónese el sol á las 5 horas 4 minutos de la tarde.

Día 26.—Sale el sol á las 7 horas 21 minutos de la mañana. Fase de la luna: cuarto creciente.

Cultos. Santo de hoy.—Santa Elvira. Santo de mañana.—San Polcarpo.

En San Saturnino.—Cuarenta horas, se expone S. D. M. á las cuatro y media de la tarde.

A las seis se hará el ejercicio del mes dedicado á la Preciosa Sangre de Nuestro Señor Jesucristo, terminando con la reserva y Santo Rosario.

Charada. —Prima prima, dos dos tres, y no abuses más del vino; que ya vas dando traspies y marchas por mal camino. Ten cuidado al ir á casa, no salga algun desalmado que te cuanta dos la capa al verte tan mareado.

Esto le decía Andrés á prima prima una noche, y éste, en vez de tomar tres, decidió tomar un coche. El todo es muy conveniente quemando en él varias sales que saturan el ambiente, en caso de enfermedades.

SOLUCION A LA ANTERIOR: PA PA MOS CAS.

SERVICIO RAPIDO DE «EL ECO DE NAVARRA»

(AGENCIA-MENCHETA.) Madrid 24 (12:10 madrugada)

(Recibido con retraso.) Despedida afectuosa.

En Zaragoza, con motivo de la marcha del general Ahumada, cerráronse los teatros.

Madrid 24 (12:15 madrugada.) (Recibido con retraso.)

Un motin en Sevilla. En la fábrica de Tabacos de Sevilla se han amotinado los cigarreros. El escándalo ha sido mayúsculo. Se han inutilizado la mayor parte de los enseres.

Ha acudido fuerza de la guardia civil con el objeto de restablecer el orden. Se han tomado grandes precauciones.

Madrid 24 (12:30 madrugada)

(Recibido con retraso.) Un encuentro.

Se ha recibido un despacho oficial de Cuba notificando que al practicar un reconocimiento en Herradura, nuestras tropas han tenido un encuentro con los insurrectos, causando al enemigo tres muertos y tomándole trece caballos. Nosotros hemos tenido solamente un herido.

La columna del general Obregón sostuvo un tiroteo con una partida insurrecta, ocupando la caballería, reses é impedimenta. La columna mandada por Marqués Burgos sostuvo una acción en Rodrigo, derrotando al enemigo y cogiéndole caballos y monturas.

Madrid 24 (12:25 madrugada)

(Recibido con retraso.) Noticia confirmada.

Se ha confirmado la noticia referente á haber sido herido el cabecilla Rabi en la acción sostenida en Cuatro Caminos.

Madrid 24 (21:30 madrugada)

(Recibido con retraso.) Cabecillas presentados.

Anteayer se presentaron en Manzanillo los cabecillas Juan Vega y Esteban Varela.

Los Arcos 24 (11 mañana)

Un crimen en Los Arcos. Ayer á las nueve de la noche, un individuo llamado Angel Iriarte Garcia, apodado Franché, inflirió dos profundas heridas con arma blanca, que le produjeron la muerte instantáneamente á Faustino Ramirez Galdcano. El mismo sugeto hirió gravemente á Donato Robino.

Los agredidos y el agresor son naturales de esta villa. Angel Iriarte ha huido y hasta ahora no ha sido capturado.

El corresponsal. Jaca 24 (12 tarde)

El regimiento del Infante. Hoy llegará á Zaragoza el batallón del Infante para organizarse en la forma que ha de ir á Cuba. Publíquelo para conocimiento de las familias.

Miguel. Alsasua 24 (12:20 tarde)

De Alsasua. Ha fallecido esta madrugada, á los 73 años el acaudalado vecino de Bacalao don Juan Agustín Zubiria, abuelo político del alcalde de Alsasua, señor Goicoechea, y emparentado con varias familias notables de Navarra.

El corresponsal. CONFERENCIA TELEFONICA

Madrid 24 (6 tarde) Disposición de guerra.

Para completar las fuerzas reglamentarias que han de tener los 13 regimientos de infantería y las tres medias brigadas de cazadores que han de mandar fuerzas á Cuba, se llama á los reclutas del reemplazo de 1895 que pertenecientes á los demás cuerpos de la Península se hallan disfrutando licencia ilimitada en sus casas.

El motin de cigarrereras. Se ha reproducido hoy en la fábrica de tabacos de Sevilla el motin de cigarrereras, á que refirió el telegrama que publicamos en el lugar de este número.

Las cigarrereras han armado un alboroto mayúsculo. En medio de grandes gritos rompieron cristales, mesas y otros objetos de mobiliario, piendiendo la destitución del ingeniero Director del establecimiento.

Intervino la guardia civil y algunas de las amotinadas recibieron con piedras á los beneméritos, saliendo herido de una pedruzco uno de los guardias.

Después de muchos esfuerzos y gran tacto habilidad pudo conseguirse dominar el motin.

El Sacro Monte. A las 6 y 20 minutos de esta tarde salió hoy el ministro de Gracia y Justicia con dirección á Grauada. En el mismo coche marchó el señor Nuncio de Su Santidad.

El gobernador civil de Granada saldrá á las 10 para esperar á los viajeros acompañarles á la mencionada ciudad, de tanto monseñor Cretoni como el conde de jada Valdósera van á la inauguración de facultad de Derecho que va á establecerse el Colegio del Sacro Monte.

Impuesto extraordinario. Se ha hablado estos días de la necesidad que se encuentra el gobierno de arbitrar cursos para sostener la campaña de Cuba se decía que habían pensado, como medio de obtener aquellos recursos, en un impuesto sobre el transporte de mercancías.

Un caracterizado conservador, hablando al asunto con el señor Mencheta, ha dicho que medida no tendrá carácter general y que establecerán modificaciones en el arancel limitará el impuesto de guerra á las mercancías de la península y del extranjero que introduzcan en la isla de Cuba.

Aunque no se puede calcular lo que producirá el citado impuesto se cree que no será muy gravoso.

La firma. Apesar de haberse anunciado para hoy el consejo de ministros no se ha celebrado.

Los ministros han despachado con los asuntos de sus respectivos departamentos. El de Fomento ha presentado á la real una combinación de ingenieros de minas.

Ultramár el decreto nombrando Intendente de Hacienda de Cuba á D. Valentín Garcia Busto y Secretario del Gobierno general de Cuba al marqués de Palmareja D. José de Jols. El de Gracia y Justicia ha llevado expediente de indulto de la pena de muerte en las reales órdenes sobre el movimiento personal en la magistratura.

Que se confirme. Las noticias que circulan de la campaña de Cuba son favorables.

Se habla de algun encuentro vicinos nuestras armas.

Se asegura que los cabecillas Miximémez y Maceo están rodeados de nuestras tropas y en posición difícil para los insurrectos.



los cuales no tendrán otro remedio que aceptar combate en malísimas condiciones para los rebeldes.

Que los castiguen.

En los círculos se dice que Collazo y otros cabeceles han sido hechos presos y que serán sometidos a un Consejo de guerra sumarísimo, cuyo fallo se espera sea terrible.

Variación de plan.

El general Mariu comienza a variar por completo el plan de campaña del general Martínez Campos. Esto representa una esperanza de que la guerra tome aspecto más favorable a nuestras armas, esperanza que se funda en los movimientos últimos de nuestras columnas, que por de pronto han conseguido atajar las correrías y atrevimientos de Máximo Gomez y Maceo.

Las Cortes.

Sigue en los círculos políticos apasionando a los unos y a los otros el tema de la disolución de las Cortes, repitiéndose los mismos argumentos ya conocidos de nuestros lectores.

Bolsa de Madrid.

COTIZACION OFICIAL COMPARADA.

Table with 3 columns: Item, Día 22, Día 24. Includes items like Deuda perpétua, Idem id., Idem amortizable, Billetes de Cuba, etc.

SEGUNDA CONFERENCIA

MADRID 24 (11 noche)

El entierro de Camacho.

Mañana se celebrará el entierro del ex ministro de Hacienda y notable economista don Juan Francisco Camacho.

Otro empréstito.

El ministro de Ultramar está gestionando, a nombre del Gobierno, los detalles de un anticipo que ha de hacer el Banco, por valor de 50 millones de pesetas para los gastos de la campaña de Cuba.

Máximo Gomez huyendo.

La columna del general Galbis ha alcanzado a las fuerzas del cabecilla Máximo Gomez en Plazaola, dispersando a los insurrectos.

Máximo Gomez en Tapaste.

Durante el tiempo que Máximo Gomez estuvo en Tapaste se alojó en casa del capellán del pueblo, al cual dijo que la política de Martínez Campos era noble y generosa y que él había correspondido a la conducta de dicho general.

Dió orden de suspender los incendios de los ingenios; pero ha asegurado que prohibirá que los batayes sigan la molienda de la caña de azúcar.

Máximo Gomez gusta mucho de que le tributen honores militares y cuando forman sus fuerzas y las pasa revista le presentan las armas.

El médico de Tapaste, que ha reconocido a Máximo Gomez, manifiesta que aquél cabecilla se halla físico avanzado; que se queja mucho de unas úlceras que tiene en una pierna y que sufre calenturas intermitentes y para contrarrestarlas toma quinina a cada momento.

El comandante Alonso, encontró a las partidas de Serafin Sanchez y Aulet, en Triscay. Los rebeldes se parapetaron haciendo gran resistencia, dando con ello lugar a que nuestros soldados hicieran alarde de su bravura.

Retraimiento.

Confirmando lo dicho por El Correo, y de que dimos cuenta en nuestra conferencia de ayer, se dice que los autonomistas han manifestado que están resueltos a ir al retraimiento en caso que se llevara a efecto la disolución de las actuales Cortes.

Periódico laborante.

En París ha aparecido hoy el primer número de un periódico laborante titulado República Cubana, el cual viene a apoyar las doctrinas que sustentaba La Rainsance, que ha dejado de publicarse.

Noticias.

Comunican de París que se ha reanudado por modo extraordinario la discusión que mantienen en la prensa madame Severini y Rochefort, acerca del asunto de Mr. Labaudie.

El gobernador de Alicante ha presentado la dimisión de su cargo por disgustos que ha tenido con los conservadores de la localidad.

Lo que dice Cánovas.

El señor Cánovas ha manifestado a los periodistas que con las actuales Cortes es imposible gobernar.

contestacion sería pronta, y vendría Sagasta a sustituirlo. No puede decirse nadie exigir que yo gobierne con Cortes que me son contrarias, porque esto debilitaría el poder.

Lo de Sevilla.

El motin de las cigarreras de Sevilla presenó hoy aspecto amagador. Las obreras de la fábrica de tabacos se apoderaron de las azoteas, haciendo resistencia a la fuerza armada.

Con motivo de este asunto han conferenciado Cánovas y el ministro de Hacienda con los señores Sanchez Bustillo y Delgado, representantes de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Estos últimos han manifestado que se verían precisados a cerrar la fábrica de Sevilla desde mañana, para evitar mayores males, y formar expediente en averiguación de los hechos, con el fin de expulsar del establecimiento a las cigarreras que han sido las cabezas de motin.

Despedida entusiasta.

Hoy ha embarcado en la Coruña para Cuba el escuadrón de Galicia.

El pueblo le ha hecho una despedida entusiasta, cruzándose patrióticos vivas entre el público y los expedicionarios.

Motin terminado.

Telegrafian de Tarragona que el motin ocurrido en Rindos por cuestiones de consumos, ha sido sofocado por el gobernador de la provincia en persona.

Se ha incoado el oportuno expediente, procesándose a varios vecinos del pueblo.

Aristócrata condenado.

Por los tribunales de París ha sido condenado el aristócrata Mr. Larroder, a un año y ocho meses de prision correccional, en causa por delito de estafa.

En honor de Ahumada.

Esta tarde se ha verificado en Zaragoza una gran manifestacion de simpatía en favor del general marqués de Ahumada, para despedirle en su viaje a Cuba.

Esta noche se preparan grandes festejos para la hora de su salida para Barcelona, que será a las once.

Se le ha entregado un album con tapas de plata y los escudos del marqués y de la ciudad de Zaragoza, conteniendo las firmas de las personas más distinguidas de la capital de Aragón.

La cuestión de Oriente.

Telegrafian de París que segun noticias de origen inglés no se considera formal la alianza de Rusia y Turquía.

El P. Corbató.

El P. Corbató, recientemente condenado por la Audiencia de Valencia por injurias a la Reina, y que segun 'El Correo Español' ha sido víctima de rencores que ellos saben, ha llegado a Venecia siendo recibido por don Carlos de Borbón.

Profecía de 'El Correo.'

Asegura el periódico sagastino El Correo que dada la prostracion del espíritu público actualmente, no llegarán a 12 entre los 430 distritos electorales losjen que haya lucha una vez disueltas las actuales Cortes.

Despedida a Weyler.

De Palma-Baleares-telegrafian que mañana salen comisiones de aquella ciudad con dirección a Barcelona, para despedir al general Weyler, hijo de Palma. Los comisionados le expresarán sus simpatías, felicitándole por haber sido elegido para mandar el ejército de Cuba y que la ciudad de Palma se encuentra orgullosa de contarle entre sus hijos.

POR TELEGRAFO

ÚLTIMA HORA.

Madrid 25 (2'15 madrugada.)

Marcha del general Ahumada.

La despedida que se ha dispensado en Zaragoza al general Ahumada ha sido entusiasta y no puede describirse. Se han iluminado las fachadas de las casas; se han disparado multitud de cohetes, y se han dado muchísimos vivas.

Madrid 25 (2'20 madrugada.)

Mediano resultado.

En el Teatro Español ha tenido lugar el estreno del drama de Sellés titulado La mujer de Loth.

El resultado ha sido mediano.

Madrid 25 (2'25 madrugada.)

De Cuba.

Se ha recibido un despacho oficial confirmando cuantas noticias referentes a Cuba comunicó por telégrafo.

José Maceo, al frente de 1500 hombres ha pasado el rio Cauto y se dirige a Occidente.

Madrid 25 (2'30 madrugada.)

En Barcelona.

En Barcelona han sido recibidos con gran aparato los escuadrones de Sesma y Castelljos. La guarnicion obsequia con un banquete a los expedicionarios.

Barcelona entera se despidió de Weyler.

Telegrama del Bolsin.

Recibido por don Antonio Garcia Peña, representante en esta plaza de los señores Bernard y C.<sup>a</sup>

Madrid 24 (10'45 noche.)

MADRID.

Deuda perpétua 4% interior fin etc. 64'40 Id. fin próximo. 64'22 Exterior Contado. 79'05

BOLSA DE BARCELONA.

Interior fin de mes. 64'42 Exterior id. 78'40

BOLSA DE LONDRES.

4% exterior fin de mes. 60'50

(Madrid.-Juan de Mens. 3 B. NARD Y C.<sup>a</sup>) (París.-Place de la Bourse, 8. Representante en esta Plaza D. Antonio Garcia Peña, San Nicolás, 15 y 17, 4.º, y despacho, Plaza de la Constitución, 26, (bajo).

Véase en cuarta plana

Anuncios recomendados.

ENFERMEDADES NERVIOSAS Curación cierta por el JARABE HENRY MURE en Pont Saint-Esprit (Francia)

Mapas de Cuba.

Bonitos mapas de la Isla de Cuba, en colores y fondo azul y de un metro de largo. Se vende en la imprenta de EL ECO DE NAVARRA por el ínfimo precio de 25 céntimos de peseta.

Venta de fincas en Sumbilla.

El 31 del actual Enero y hora de las once de la mañana se procederá a la venta, en pública y extrajudicial subasta, de las fincas denominadas Arranabieta-alta y Bordenateoña ó liganaborda con las tierras ó terrenos adyacentes pertenecientes a dichos caseríos 115 peonadas, y 51 peonadas además de la de los edificios que a cada finca afectan, bajo los tipos de 8.000 pesetas la primera finca y 4.000 la segunda con sus respectivas tierras, siendo todo procedente de la herencia de doña María Cruz Sarraeta, viuda de Iturralde, y de biendo tener lugar la subasta en la Notaría de don Cayetano de Martín, en esta ciudad, calle de los Mártires de Cirauqui (antes San Anton), 42, 2.º, donde se admitirán proposiciones, 25 y 28 2-1

Pérdida.

La persona que hubiera recogido una perra sabuesa, color canela y blanca, de diez meses, con su collar y el nombre de Fermín Subiza, puede entregársela ó avisar al mismo, San Anton, 12, Pamplona, y se le gratificará: falta desde el día 18 del corriente. 3-1

A 2 pesetas kilo

se vende la tan renombrada remolacha que desde hace 18 años viene dando los mejores resultados; también hay alfalfa, lucerna, trebol y esparceta, todo recién llegado.

Simientes de hortaliza, berza, lechuga y todas las legumbres más conocidas. Se mandan por el correo mandando su importe en sellos. Estéban Rouzaut-Casa del Optico-Chapitel, 21. 10-2 (a)

Sociedad anónima

CONDUCCION DE AGUAS DE ARTETA. En cumplimiento del artículo 23 de los Estatutos porque se rige la Sociedad, ha acordado su Consejo de Administración convocar a Junta general ordinaria para el día 26 del actual a las diez de la mañana, en su domicilio social calle de las Navas de Tolosa, núm. 3.

Con este motivo recuerda el Consejo a los señores accionistas, lo que dichos Estatutos disponen en sus artículos 17, 18, 19, 20 y 21.

El mismo día 26 é inmediatamente, si hay tiempo hábil, se celebrará otra extraordinaria con objeto de dar cuenta a los señores accionistas, del objeto a que se refiere el edicto inserto en el Boletín oficial de Navarra, referente a una pretension de aprovechamiento de aguas sobrantes del manantial de Arteta, hecha por el Presidente del Consejo de Administración de esta Sociedad. Si no hubiera tiempo hábil, se celebrará en el día siguiente al señalado, a la misma hora y en el mismo local. Pamplona 4 de Enero de 1896.-El Presidente, Silvestre Goicoechea 5 8 25 y 26 4-3

Corsés

Doña Ruperta Gonzalez que precedente de Madrid, se ha establecido en la tienda número 38 de la plaza de la Constitución, confecciona toda clase de corsés segun los adelantos modernos en dicho ramo; ofreciendo a las señoras que se dignen honrarla con su confianza servirlas con gusto, perfeccion y economía. 8-4

Se cambia

toda clase de oro, billetes franceses y duros antiguos a precios muy ventajosos. Casa de Jacinto Saez.-Calceteros, 20. 30-8

Venta de nogales

En la villa de Falces y a cargo de Fausto Mendivil, vecino de la misma, se hallan de venta dos hermosos nogales en su mayor lozanía y vigor, con abundante ramaje, siendo la altura ó talla del mayor, dos metros y 80 centímetros y su grueso 2 metros 53 centímetros, y el otro, 2 metros 80 centímetros de altura con una circunferencia ó grueso de un metro 85 centímetros.

Lo que se anuncia por si alguien quiere interesarse en su compra. 4-3

Colocacion

Hay un joven de 25 años de edad, de oficio chocolatero, el cual desea colocarse, sea en esta ciudad ó fuera de ella. Para informes dirigirse Confeitería de Gabino Udobro, Constitución, núm. 4. 4-3 p

Queso.

Acaba de recibirse una nueva remesa del queso marca 'La Pasiega' que tan buena aceptación ha tenido. 'La Proveedora Navarra', Eslava, 1, esquina a la plaza de San Francisco. 3-3

Casa, tienda y bajera.

Se arrienda una casa con su tienda y bajera en el pueblo de Egüés. Informará el Veterinario del mismo pueblo. 5-5 p

Oro

Cambio de monedas, billetes y cupones a los mejores cambios. San Agustín, 3, 1.º fábrica. 30 26

Para cuidar enfermos

Se desea cuidar enfermos; ocho años de práctica. Se hace la limpieza de colchones, se vorean y cosen. También se blanquean las habitaciones. San Francisco, 8, 5.º 5-4 p

Nodrizia

Hay una criada, de 26 años de edad y leche de un mes, que desea criar en su casa. Calle de Pellejerías, 66, 3.º, darán razon. 3-2g

Cocinera.

Hay una que sabe bien su obligacion y marchará a las casas donde la llamen. Plaza del Castillo, número 43, 5.º izquierda, darán razon. 3-2 p.

Chocolates de José Erquicia

(SAN SEBASTIAN.) Premiado con medalla de plata en la Exposicion de Burdeos del presente año. Pedir en todas las tiendas de comestibles.

Consulta médica Bellver

ESPECIALIDADES. 1.º Curacion de las úlceras en menos tiempo que en París, Londres, etc. 2.º Enfermedades secretas. Los medios se venden en las Farmacias y librerías de Madrid y Pamplona. 3.º Curacion, sin lentes, de la vista cansada. Eslava, 1, principal. De doce a una. Gratis a los pobres. 20-19

Caldera.

Se vende una caldera en buen uso de nuevo sistema, para cocer brisas y refinar aguardiente. Para informes dirigirse a don Antero Aguirre, en Peralta. 9-5

Aprovechen la ocasion.

Gran barato en vasos y copas de cristal finas, batería de cocina, bujías y espejos. Aprovecharse de la ocasion. Mayor, 12 y 14.-La Favorita. 30-17

Se dejan como nuevas.

Doña Juana Martínez, que por espacio de muchos años ha estado en Marsella de encargada en un taller de los más acreditados de dicha ciudad francesa, ofrece sus servicios al vecindario de Pamplona y fuera. Limpia toda clase de ropas de señora, caballera y niños y las deja como nuevas. Calle Mayor núm. 33, piso 4.º

Orfeon Pamplonés.

La Junta Directiva del Orfeon pamplonés ha señalado los días del 20 al 30 del presente mes y de 8 y media a 9 de la noche, para que todo el que se crea con aptitud suficiente para ser orfeonista y desee ingresar como socio fundador, acuda a los locales de la Sociedad a sufrir el examen que el Reglamento dispone. 4-4

Carbones minerales

para toda clase de industrias. Ingleses: Cardiff-Newport. Asturianos: María Luisa-Virginia. Cok fuerte para fundicion y hornos. Cok flojo para estufas y cocinas. Envios directos por wagones completos desde Asturias, San Sebastian y Pasajes. Félix Utray é Hijo.-Pamplona. 60-28 p. (a)

Cok de gas

ANTRACOLITA-REGENTE-GALLETAS. Carbones minerales superiores para usos domésticos. Se venden en la calle de Santo Domingo, núm. 2. CASA DE UTRAY. mt y d 45-31 p

Gran almacen de muebles

DE FELIPE BEJAR. 24.-Calle Mayor.-24. En este antiguo y acreditado establecimiento encontrará el público un gran surtido en armarios de luna, gabinetes, despachos, camas, cortinajes, decoraciones para cafés y Casinos, &c., &c. Calle Mayor, número 24, casa de Bejar. 15-2 (a)

LA SEÑORA Doña Saturnina Jaime VIUDA DE ALBERO, Ha fallecido en Miranda de Arga el día 23 del corriente DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS R. I. P. Sus hijos, hijos políticos, nietos, hermanas políticas, sobrinos y demás parientes é interesados RUEGAN a sus amigos se sirvan rogar a Dios por el alma de dicha señora.



**ANUNCIOS RECOMENDADOS**

**Se vende**

vino superior de Ciraquí a 9 reales cántaro en la calle de San Nicolás núm. 31. —59

**Han llegado**

Legiadoras de ceniza para colar la ropa. Zapatería, 52—Modesto Arregui. 15-12

**NO MAS VELLO**

Los Polvos Cosméticos de Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos, pues con él pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse.

Precio 2,50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas.—Al por mayor en Barcelona, Correll hermanos, farmacéuticos, Asalto, 52, quienes lo remiten por correo certificado de cualquier punto de España, mandando una libranza del Giro Mutuo de valor de tres pesetas. 8-8

Depósito en Madrid, Palacio de "La Equitativa,"



Representante en Pamplona y su provincia don José Palacios. Depósitos de venta en Pamplona: casa de don Tomás Zabalo, Fonda «La Perla», don Agapito Peralta, don Juan Galar, Hijos de M. Mina, Sucesores de Got, Fonda de la Estacion de Pamplona, Conserje de «Nuevo Casino» y don Celedonio Zalba. Nota. El agente no vende más que al comercio, y el minimum de pedido es una caja. 10-2 (a)

**Enfermedades de la boca y garganta PASTILLAS NIELK**

Eficaces contra las anginas, crup, ronquera, inflamacion de la garganta y fetidez del aliento.

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritacion producida por el uso de tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la «Sociedad Farmacéutica Española E. Formigera y C.»

**RUBINAT-LLOORACH**

Única agua de Rubinat purgante, recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Empléase con eficacia en las enfermedades siguientes. Constipacion pertinaz de vientre, infartos crónicos de hígado y bazo, obstrucciones viscerales, desórdenes funcionales del estómago é intestinos; calenturas biliosas, depósitos biliosos, calenturas tifoides, con gestiones cerebrales, afecciones herpéticas, fiebre amarilla, escrófulas, obesidad (gordura, pudiéndose considerar el Agua Rubinat como el rey de los purgantes inofensivos. Como garantía de legitimidad, exijase en cada frasco la firma del doctor Llorach.

EN PAMPLONA: Farmacia de D. Agustín Blasco y Farmacia-Droguería de Marquina, y en todas las principales Farmacias y Droguerías. Administración: Cortes, 276, entresuelo, Barcelona.

**VINO DE BUGEAUD**

TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO

Son universalmente apreciadas las propiedades tónicas y febrifugas de la Quina. El Cacao corrobora la acción de ésta é impide el enardecimiento. Las dos substancias incorporadas en un vino generoso de primer orden, forman, bajo el nombre de **VINO DE BUGEAUD**, el tónico más poderoso y agradable á la par, recomendado por las notabilidades medicas en la Anemia, la Glorosis, las Convalecencias, las Fiebres de toda especie, las Enfermedades Nerviosas y del Estómago, en una palabra en todos los casos de Debilidad y de Fatiga.

El **VINO DE BUGEAUD** conviene de un modo muy especial á los convalecientes, á los niños débiles, á las mujeres delicadas y á los ancianos debilitados por la edad y las enfermedades.

SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Exijanse las firmas BUGEAUD y LEBEAULT sobre las botellas. VENTA AL POR MAYOR: P. LEBEAULT y C<sup>o</sup>, 5, Rue Bourg-l'Abbé, PARIS.

**ALMORRANAS GRIETAS en el ANO** Enfermedades del ANO y del RECTO, alivio inmediato y curación con la **APOMADA ROYER** perfeccionada por el Dr DUFUY (Exigir en cada caja el sello de garantía de la UNIÓN DE LOS FABRICANTES). Farmacia A. DUFUY, 225, Rue St-Martin, PARIS, y en todas las Farmacias.

**L'UNION**  
COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS



FUNDADA EN 1828

Establecida en Paris, 15 rue de la Banque.

—Reconocida en España por real orden y sometida á su legislación—

Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1894.

Capital social	Pesetas	10.000.000
Reservas		8.705.000
Primas á recibir		74.287.088
<b>Total de garantías</b>		<b>92.992.088</b>

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1894 pesetas 15.127.713,242  
Siniestros pagados desde el origen de la Compañía 194.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosion del vapor, del gas, de la dinamita é demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza, tambien, á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los sesenta y ocho años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Sub director en Pamplona, Pedro Riezu—Nueva, 20, 3.º 15-14 m

**JARABE PAGLIANO,**

Depurativo refrescante de la sangre, del Profr. Ernesto Pagliano

Nápoles, número 4, Calata S. Marco (Casa propia.)

Para evitar que el público sea engañado por equivocadas publicidades y para atenuar los daños derivados de la desleal concurrencia de otros, es preciso recordar que todos los productos y el Jarabe Pagliano de Nápoles no tienen que ser confundidos con los que se despachan bajo el nombre de otros Paglianos. Por este motivo las sentencias que se anuncian en otra publicidad no pueden en ningún modo referirse á la casa Ernesto Pagliano, de Nápoles, que ha sido autorizada por el ministerio del Interior del Reino de Italia (Dirección de Sanidad) para la fabricacion y venta del Jarabe y demás productos que llevan su nombre.

N. B. Nuestra casa de Florencia está suprimida.

Exigir sobre el frasco y sobre la cajita la marca de fabrica depositada segun la ley.

Depósito en Barcelona: Salvador Alsina, Pasaje del Crédito, 4.

Depósito en Pamplona: Fermín Sagaseta, Espos y Mina, 19, 4.º

**MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES**

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1885

**LATOS**

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

**PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece el SOTO por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y perniciosas, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

**Los que tengan ASMA ó sofocación**

de cualquier clase, usen los CIGARILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman tambien al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestisimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más facil y sencilla con el

**RAPE NASALINA**

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

**PARA TENER LA BOCA**

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no sufrir DOLORES DE DIENTES, usen el ELIXIR y los POLVOS de

**MENTHOLINA DENTÍFICA**

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, embellece la dentadura, calma el dolor de muelas y limpia notablemente las encías, evitando las caries y oscurecimiento de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

**PÍLDORAS Y UNGÜENTO DE HOLLOWAY.**

JUSTAMENTE RENOMBRADOS.

**LAS PÍLDORAS**

purifican la sangre, corrigen todos los desórdenes del hígado, del estómago, de los riñones é intestinos y son de un valor inapreciable en todos los desórdenes que afligen al sexo femenino y á los niños.



**EL UNGÜENTO**

es el solo remedio seguro para males de piernas, llagas, úlceras y heridas inveteradas. Para la curación de bronquitis, males de garganta, toses, resfriados, gota, reumatismo, hinchazones glandulares y todas las enfermedades de la piel no tiene igual.

Elaborados solamente en el 78, New Oxford Street, London. Y vendidos por todas boticas del mundo entero.

Depósito en Pamplona, Farmacia de Aguinaga, Zapatería, 25.